

etwas vagen allgemeinen Bild der ostkirchlichen Ekklesiologie. Man wird dem Buch freilich nicht gerecht, wenn man es ausschließlich als historische Studie wertet. Es ist auch das Dokument der überaus sympathischen Begeisterung eines abendländischen Theologen für die Ostkirche, und ich kann mir vorstellen, daß es gleichgestimmten Lesern einen starken Eindruck macht.

Mainz

Gerhard May

Richard Klein (Hrsg.), *Marc Aurel*, Darmstadt 1979 (= Wege der Forschung, Bd. 550). VI, 538 S. Mit 35 Abb., GzL., Ladenpreis DM 99,-.

Richard Klein hat es als Herausgeber z. T. kontroverser Beiträge im Rahmen der „Wege der Forschung“ unternommen, das Bild des römischen Kaisers Marc Aurel „von idealisierenden und moralisierenden Klischeevorstellungen“ (S. 7) zu befreien; denn bereits die eigenen Zeitgenossen hätten das panegyrische Urteil begründet, daß „das platonische Ideal einer Koinzidenz von Herrscher und Philosoph Wirklichkeit geworden sei“ (S. 4). Freilich muß diese wissenschaftlich betriebene Entmythologisierung Widersprüche im Charakter des Kaisers in Kauf nehmen und menschliche Schwächen anerkennen. Die Arbeiten, die aus dem Zeitraum von 1934 bis 1978 stammen, gruppieren sich um drei Schwerpunkte: um die Außenpolitik des Kaisers, um die Verwaltung des Reiches im Inneren und um die Christenfrage. Es ist vor allem der dritte Fragenkomplex, der hier interessiert. Marta Sordis ins Deutsche übersetzter Beitrag „I ‚Nuovi Decreti‘ di Marco Aurelio contro i Cristiani“ beschäftigt sich mit Marc Aurels Verantwortung für die beträchtliche Zahl christlicher Märtyrer in seiner Regierungszeit und verweist auf die von ihm eingeführte Fahndung nach Verbreitern von abergläubischen Ängsten, die sich zwar nicht ausdrücklich gegen die Christen gerichtet habe, die aber durchaus auch auf sie angewendet werden konnte. Mag der Kaiser auch gegen die Christen von einer persönlichen Abneigung erfüllt gewesen sein, wie später der Engländer Oliver Cromwell vom Vorurteil gegenüber den katholischen Iren, so nimmt ihn Paul Keresztes jedoch gegen den Vorwurf in Schutz, ein Christenverfolger gewesen zu sein; denn für das von Eusebius überlieferte Christenmassaker von Lugdunum im Jahre 177 n. Chr. ist in erster Linie der willkürlich handelnde Statthalter verantwortlich zu machen, welcher bei diesem asiatischen Typ der Christenverfolgung dem Pöbel zuliebe den Märtyrer Attalus den wilden Tieren vorwarf, obwohl dieser auf Grund seines römischen Bürgerrechts einen Anspruch darauf gehabt hätte, enthaupet zu werden. Weitere christenfeindliche Ausschreitungen sind aus der restlichen Regierungszeit Marc Aurels nicht bekannt, und sein Ansehen als Philosoph auf dem Thron bewahrte ihn davor, als Christenverfolger verdammt zu werden. Gábor Barta stellt dar, wie die Rettung des römischen Heeres durch einen Gewitterregen von Apologeten auf die Bitten christlicher Soldaten an ihren Christengott zurückgeführt wurde. Die Legende vom Regenwunder wählten die Christen als Mittel, die Heiden davon zu überzeugen, daß Marc Aurel eigentlich zu den guten Kaisern zähle, die den Christen freundlich gesonnen gewesen seien. Elfriede Regina Knauer schreibt es der Verehrung zu, die Marc Aurel wegen seiner vorbildlichen Menschlichkeit in der Spätantike genoß, daß sein Reiterstandbild, welches schließlich einen würdigen Platz vor dem Kapitol fand, erhalten geblieben ist. Thomas W. Africa weist nach, daß des Kaisers Opiumsucht die Fähigkeit zu philosophischer Einsicht nicht schmälerte, sondern beflügelte. Daß Marc Aurel jedoch auf die dynastische Erbfolge zurückgriff, trübt das Andenken an den letzten der „fünf guten Kaiser“; denn Commodus, der einzige von seinen „im Purpur“ geborenen Söhnen, welcher den am 17. März 180 apud Sirmium gestorbenen Kaiser (vgl. Herbert Bannert S. 459 ff.) überlebte, war schon zu Lebzeiten des Vaters zum Mitkaiser erhoben worden, obwohl die ungünstigen Anlagen des Erkorenen bekannt waren. G. R. Stanton spricht dem *imperator et philosophus* die Fähigkeit ab, die Politik durch die stoische Philosophie veredelt zu haben. Sein Urteil (S. 377): „Der wahre Marc Aurel scheint im Grunde eher ein Römer als ein Stoiker zu sein.“

Marktredwitz

Hans Joachim Berbig